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Voorzitterschap: de heer Walter Vandenbossche, voorzitter. 

Présidence : M. Walter Vandenbossche, président. 
 

 

MONDELINGE VRAAG 

 

 
De voorzitter.- Aan de orde is de mondelinge 

vraag van de heer Fassi-Fihri. 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

HAMZA FASSI-FIHRI 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET TEWERKSTELLING, 

ECONOMIE, BUITENLANDSE HANDEL 

EN WETENSCHAPPELIJK ONDER-

ZOEK, 

 

betreffende "de opening van een nieuw park 

voor kmo's".  

 

De voorzitter.- De heer Fassi-Fihri heeft het 

woord. 

 

De heer Hamza Fassi-Fihri (in het Frans).- 

Kmo's zijn essentieel voor de economische groei 

en werkgelegenheid. 

 

De opening van het eerste kmo-park met 

moduleerbare ruimtes van citydev.brussels is dan 

ook een schot in de roos. Citydev.brussels biedt 

reeds 45 industriezones, 8 ondernemingscentra en 

3 incubatoren aan. Kmo's hebben echter steeds 

vaker behoefte aan flexibiliteit en de vraag naar 

ruimtes van enkele honderden vierkante meter 

neemt dan ook gestaag toe. 

 

Het park werd opgetrokken in Anderlecht op een 

perceel van 12.531 m² dat eigendom is van het 

OCMW van de stad Brussel en in erfpacht wordt 

genomen door citydev.brussels. 

 

De twee gebouwen kunnen betrokken worden 

vanaf april. Hoeveel kmo's zijn geïnteresseerd in 

het huren van modules? Krijgen bepaalde sectoren 

voorrang? 

 

Wordt er een selectieprocedure toegepast, indien 

de vraag bij de kmo's groter is dan het aanbod? 

QUESTION ORALE 

 

 
M. le président.- L'ordre du jour appelle la 

question orale de M. Fassi-Fihri. 

 

 

QUESTION ORALE DE M. HAMZA FASSI-

FIHRI 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, 

MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 

LA RÉGION DE BRUXELLES-

CAPITALE, CHARGÉE DE L'EMPLOI, 

DE L'ÉCONOMIE, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA RECHERCHE 

SCIENTIFIQUE, 

 

concernant "l'inauguration d'un nouveau 

parc de PME". 

 

M. le président.- La parole est à M. Fassi-Fihri. 

 

 

M. Hamza Fassi-Fihri.- Nous ne cessons de le 

dire : les PME sont essentielles au tissu 

économique d'un pays et d'une région, car elles y 

constituent la principale source de croissance 

économique et de création d'emplois. 

 

C'est donc avec un grand plaisir que j'ai vu 

l'inauguration, par citydev.brussels, du premier 

parc pour PME offrant des espaces modulables. 

Alors que citydev.brussels offre déjà des solutions 

aux entreprises désireuses de s'installer dans notre 

Région en mettant à disposition 45 sites industriels 

de plusieurs milliers de mètres carrés, 8 centres 

d'entreprises et 3 incubateurs, cette nouvelle offre 

de locaux devrait combler la demande croissante 

des PME bruxelloises, qui souhaitent disposer de 

quelques centaines de mètres carrés pour pouvoir 

développer leurs activités. 

 

Construit à Anderlecht, sur une parcelle de 

12.531m² appartenant au CPAS de la Ville de 

Bruxelles prise en emphytéose par 

citydev.brussels, ce parc pour PME semble 

parfaitement indiqué pour répondre au besoin de 

souplesse des PME en recherche de locaux. Ceci 
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renforcera indubitablement l'attractivité de 

Bruxelles auprès des PME.  

 

Alors que ces deux bâtiments seront opérationnels 

dès le mois d'avril, combien de PME se sont-elles 

déjà manifestées pour louer un espace dans ces 

modules ? L'accès aux locaux de certains secteurs 

d'activités sera-t-il privilégié ? Existe-t-il un 

processus de sélection pour faire le choix entre les 

PME si la demande devait excéder l'offre 

d'espaces ? 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Op 14 februari laatstleden opende ik het 

kmo-park Newton dat ontwikkeld werd door 

citydev.brussels en dat een oppervlakte heeft van 

5.540 m². De twee gebouwen van het park werden 

volgens de principes van het ecologisch bouwen 

opgetrokken en opgedeeld in zestien modules van 

250 tot 500 m².  

 

Vanaf april 2014 kunnen de huurders terecht in de 

gebouwen, die casco worden aangeboden.  

 

De kmo's kunnen er een of meerdere modules 

huren en inrichten. Dit concept stemt volledig 

overeen met de aanvragen die citydev.brussels de 

laatste jaren ontvangt: er is steeds meer vraag 

naar ruimtes met een oppervlakte van enkele 

honderden vierkante meter.  

 

Uit die aanvragen kunnen de vastgoedbehoeften 

van ondernemingen worden afgeleid, waarna 

aangepaste formules worden voorgesteld. Dit 

aanbod op maat ontbrak nog in het openbare 

aanbod van ruimtes aan ondernemingen en vormt 

een aanvulling op de activiteitenparken, 

ondernemingscentra en de incubatoren.  

 

Door de grote vraag wordt dit concept ook in de 

toekomst gestimuleerd. Zo legde citydev.brussels 

de eerste steen van het project Greenbizz, dat 

modules aanbiedt aan de milieu- en bouwsector.  

 

De afgelopen weken boden veertien ondernemin-

gen zich aan als huurder. Het gaat vooral om 

ondernemingen uit de stadseconomie: de 

voedings-, hout- en milieusector.  

 

In de selectieprocedure wordt eerst nagegaan of 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Le 14 février 

dernier, j'ai effectivement inauguré le parc de PME 

Newton développé par citydev.brussels. Ce parc de 

PME compte 5.540m² d'ateliers de plain-pied. Plus 

précisément, il s'agit de 16 modules de 250 à 

500m² répartis dans deux bâtiments. Ces derniers 

ont été implantés sur une ancienne friche 

industrielle selon le modèle de protection durable 

et avec une approche d'écoconstruction en matière 

d'eau, de déchets et de matériaux.  

 

Les deux bâtiments qui constituent le parc Newton 

seront opérationnels dès avril 2014 et accueilleront 

des PME locataires qui exerceront des activités 

productives dans les espaces qui leur seront livrés 

casco, soit à l'état pratiquement brut. 

 

En fonction de leurs besoins, les PME pourront 

prendre en location un ou plusieurs modules 

d'espaces intérieurs et pourront aménager ces 

espaces à leur guise. Ce concept correspond tout à 

fait aux besoins immobiliers rencontrés par les 

entreprises bruxelloises. 

 

Citydev.brussels collecte depuis de nombreuses 

années des demandes en matière de surface 

immobilière provenant des entreprises. L'analyse 

de ces données permet de connaître les besoins 

immobiliers des entreprises et de proposer des 

formules qui y répondent. C'est ainsi que, ces 

dernières années, citydev.brussels a constaté une 

très forte demande émanant des PME bruxelloises 

souhaitant disposer de quelques centaines de 

mètres carrés. Il s'agit donc ici d'un nouveau 

concept de parc spécifiquement adapté à ces 

besoins-là. 

 

Cette solution immobilière sur mesure constitue le 
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het aanbod aangepast is aan de behoeften van de 

onderneming inzake oppervlakte, de hoogte van 

het plafond en de technische infrastructuur.  

 

Vervolgens wordt gekeken naar de financiële 

gezondheid van de onderneming. Voor een nieuwe 

onderneming wordt het ondernemingsplan onder 

de loep genomen.  

 

Tot slot moeten de criteria van citydev.brussels 

worden nageleefd en moet de onderneming een 

dossier indienen bij de raad van bestuur.  

 

Het eerste criterium houdt verband met de 

activiteitensector: ambachtelijke en industriële 

ondernemingen worden toegestaan, administra-

tieve en milieubelastende activiteiten daarentegen 

worden geweerd.  

 

Het tweede criterium houdt verband met het 

werkgelegenheidspercentage. Dit moet toereikend 

zijn of moet deel uitmaken van een verbintenis in 

de tijd.  

 

Zodra de raad van bestuur het dossier van een 

onderneming heeft goedgekeurd en instemt met 

haar project, wordt er een overeenkomst onder-

tekend die bepaalt dat de onderneming zich in de 

eerste plaats tot Actiris moet richten voor de 

aanwerving van haar personeel.  

 

Op 28 februari namen acht ondernemingen een 

optie voor twaalf modules. De raad van bestuur 

van citydev.brussels zal zich in maart uitspreken 

over hun dossier. Vanaf april kunnen de eerste 

huurders de gebouwen betrekken.  

 

chaînon manquant dans l'offre publique d'espaces 

dédiés aux entreprises composée de parcs 

d'activités, de centres d'entreprises et 

d'incubateurs. 

 

Vu la très forte demande, ce nouveau type de 

développement sera encouragé à l'avenir. Par 

exemple, citydev.brussels est en train de 

développer le projet Greenbizz dont on vient de 

poser la première pierre et qui proposera des 

modules dédiés aux secteurs de l'environnement et 

de la construction. 

 

Depuis quelques semaines, ce ne sont pas moins 

de 14 entreprises qui se sont manifestées pour 

louer un espace dans le parc Newton. Il s'agit 

d'entreprises liées à l'économie urbaine : domaine 

alimentaire (pâtisserie, traiteur), domaine du bois 

(parqueterie, menuiserie) et domaine de 

l'environnement. D'autres entreprises, non 

intimement liées à l'économie de proximité mais 

bruxelloises, se sont également montrées 

intéressées. 

 

Le processus de sélection des entreprises 

intéressées tient compte de plusieurs éléments. 

Premièrement, le bien offert doit répondre aux 

besoins de l'entreprise. Par exemple, des sociétés 

ayant des besoins de surface trop grands ont dû 

être écartées, la hauteur sous plafond ou les 

infrastructures techniques offertes ne pouvant 

correspondre à leurs attentes.  

 

Ensuite, la viabilité des entreprises doit être 

vérifiée. Pour les entreprises existantes, il faut voir 

si la santé financière de l'entreprise est bonne. Pour 

une entreprise en création, il faut voir si le plan 

d'affaires tient la route. 

 

Enfin, les critères de citydev.brussels doivent être 

respectés et un dossier d'agrément doit être soumis 

auprès de son conseil d'administration. Le premier 

critère est celui du secteur d'activités : sont 

accueillies les entreprises exerçant une activité 

productive, tant artisanale qu'industrielle. Les 

secteurs susceptibles d'occuper des bâtiments de 

type bureau sont donc écartés. Les activités ayant 

un impact négatif sur l'environnement sont 

également écartées. 

 

Le deuxième critère concerne la densité d'emploi. 

Ce critère est très important pour l'accueil des 

entreprises sur tous les sites de citydev.brussels. 
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Le projet accueilli doit faire l'objet d'un ratio 

d’emploi suffisant ou d'un engagement précis dans 

le temps. Le respect de ces ratios fait l'objet d'un 

contrôle annuel. S'il y a trop de candidats pour 

occuper un module, le critère de l'emploi sert à les 

départager, à côté des critères essentiels de secteur 

d'activités ou de santé financière.  

 

Dès que le conseil d'administration a agréé une 

entreprise et validé son projet d'implémentation 

sur un des sites, une convention de réservation est 

signée. Cette convention prévoit que l'entreprise 

s'adressera prioritairement à Actiris pour tout 

recrutement de personnel. 

 

Le 28 février, huit entreprises ont pris option pour 

douze modules. Leurs dossiers d'agrément sont en 

cours de constitution. Le conseil d'administration 

de citydev.brussels pourra se prononcer sur les 

premiers agréments lors de la séance de mars, et 

les premières entreprises pourront s'installer dès 

que le site sera opérationnel, c'est-à-dire en avril. 

 

Ce nouveau parc de PME est une belle illustration 

des projets que citydev.brussels entend développer 

à l'avenir sur le territoire de notre Région. 

 

De voorzitter.- De heer Fassi-Fihri heeft het 

woord.  

 

De heer Hamza Fassi-Fihri (in het Frans).- Ik 

ben blij met dit initiatief, dat het aanbod voor 

middelgrote ondernemingen vervolledigt. In de 

toekomst kunnen misschien ook diensten op maat 

aangeboden worden, zoals in de ondernemings-

centra en in bepaalde incubatoren. Met een 

gemeenschappelijke administratieve en logistieke 

steun kunnen de ondernemingen zich beter op hun 

kerntaak richten en kosten besparen.  

 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

 

 

 

M. le président.- La parole est à M. Fassi-Fihri. 

 

 

M. Hamza Fassi-Fihri.- Je me réjouis de cette 

initiative qui complète l'offre aux entreprises, de 

taille moyenne notamment. L'étape suivante 

pourrait être de leur offrir non seulement des 

espaces, mais aussi des services d'appoint, comme 

c'est le cas pour les centres d'entreprises et certains 

incubateurs. Cet appoint administratif et logistique 

commun permettrait aux entreprises de se 

concentrer sur leur métier de base et allégerait 

leurs coûts.  

 

 

- L'incident est clos.  

 

 

 

 

INTERPELLATIE 

 

 
De voorzitter.- Aan de orde is de interpellatie van 

mevrouw Lemesre. 

 

INTERPELLATION 

 

 
M. le président.- L'ordre du jour appelle 

l'interpellation de Mme Lemesre. 
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INTERPELLATIE VAN MEVROUW 

MARION LEMESRE 

 

TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET TEWERKSTELLING, 

ECONOMIE, BUITENLANDSE HANDEL 

EN WETENSCHAPPELIJK ONDER-

ZOEK, 

 

betreffende "de toekomst van de PWA's aan 

de vooravond van de regionalisering". 

 

De voorzitter.- Mevrouw Lemesre heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Marion Lemesre (in het Frans).- Dat 

de werkloosheid in het Brussels Gewest ongeveer 

20% bedraagt, is algemeen bekend, maar het 

profiel van deze 108.000 werklozen is wellicht 

minder gekend.  

 

Zo heeft 48% van de Brusselse werklozen een 

diploma van hoogstens secundair onderwijs, 

waarvan 28% enkel van het lager secundair. 

Daarnaast heeft 38% zelfs helemaal geen erkend 

diploma. Het is duidelijk dat door hun profiel veel 

werklozen het zeer moeilijk hebben op de arbeids-

markt. Actiris stuurt deze mensen door naar de 

plaatselijke werkgelegenheidsagentschappen 

(PWA). 

 

De PWA's creëren jobs die in het reguliere 

arbeidscircuit niet bestaan. Bepaalde categorieën 

van werkzoekenden voeren voor privépersonen, 

vzw's en plaatselijke overheden zeer specifieke 

taken uit, zoals tuinieren, klussen en de kinderen 

opvangen na school. Ze worden daarbij onder-

steund door de PWA's. 

 

In de praktijk zijn er heel wat misbruiken die 

moeilijk te controleren zijn. Zo werken kinder-

oppassen, klusjesmannen en tuiniers vaak met 

dienstencheques. Zijn er plannen om bepaalde 

prestaties van de PWA's over te dragen naar het 

systeem van dienstencheques? 

 

De activiteiten van de PWA's in het Brussels 

Gewest zijn aanzienlijk. Ze zetten duizenden 

werkzoekenden en leefloners op weg om zich 

opnieuw in te schakelen in de reguliere arbeids-

markt. 

INTERPELLATION DE MME MARION 

LEMESRE 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, 

MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 

LA RÉGION DE BRUXELLES-

CAPITALE, CHARGÉE DE L'EMPLOI, 

DE L'ÉCONOMIE, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA RECHERCHE 

SCIENTIFIQUE, 

 

concernant "l'avenir des ALE à l'aube de la 

régionalisation". 

 

M. le président.- La parole est à Mme Lemesre. 

 

 

Mme Marion Lemesre.- S'il est bien connu que le 

taux de chômage atteint malheureusement les 20% 

en Région bruxelloise et touche près de 

108.000 Bruxellois, on a parfois une vision moins 

claire des spécificités du profil de ces personnes. 

 

En ce qui concerne leur formation, par exemple, 

48% des demandeurs d'emploi n'ont obtenu qu'un 

diplôme de l'enseignement secondaire, dont 28% 

du secondaire inférieur. Notons encore que 38% 

des chômeurs ne disposent pas d'un niveau 

d'études reconnu et connaissent donc encore plus 

de difficultés à s'insérer sur le marché du travail. 

On ne peut ignorer que de très nombreux 

chômeurs ont un profil très éloigné du marché de 

l'emploi. Il s'agit du public qu'Actiris envoie 

auprès des agences locales pour l'emploi (ALE). 

 

Les missions des ALE consistent à organiser et 

développer des activités créatrices d'emploi qui ne 

sont pas rencontrées par les circuits de travail 

réguliers. Il s'agit de petites prestations très 

spécifiques de proximité comme du petit 

jardinage, certaines tâches de bricolage, la garde 

des enfants après l'école... Elles mettent en œuvre 

à cette fin diverses mesures d'accompagnement en 

faveur de certaines catégories de chercheurs 

d'emploi, qui effectuent les activités autorisées 

dans le cadre ALE au profit d'utilisateurs : 

personnes privées, asbl, autorités locales. 

 

À ce sujet, pourriez-vous nous dire si certains 

transferts sont prévus en matière de prestations 

autorisées dans le cadre des titres-services et des 

prestations ALE ? 
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Ongeveer 15% van de prestaties worden geleverd 

aan particulieren, 16% aan vzw's, 23% voor de 

gemeenten en 46% in scholen. 

 

De PWA'ers ontvangen een bijkomende 

vergoeding van maximaal 2.583 euro netto per 

jaar (voor de maximaal toegelaten 630 werkuren). 

Dat is een niet te verwaarlozen bedrag voor een 

kwetsbaar publiek. 

 

Vanaf januari 2015 worden de PWA's en de 

dienstencheques geregionaliseerd. Kunt u ons de 

grote lijnen van de institutionele en financiële 

toekomst van de PWA's schetsen?  

 

Zal Actiris de bevoegdheden van de PWA's over-

nemen? Welke plaats zullen de dienstencheques 

krijgen in het nieuwe institutionele landschap? 

Hoeveel personeelsleden zal de RVA overdragen 

en hoe zit het met de personeelsleden die de PWA's 

zelf hebben aangenomen voor het beheer van de 

dienstencheques? Dat zijn er in Brussel een 

vijftiental.  

 

Het KB van 2 oktober 2011, dat de uitvoering 

regelt van de Programmawet van 23 december 

2009, voert een afroming in van de reserves van 

de PWA's en de afdelingen voor dienstencheques 

van de PWA's. Die afroming brengt de levens-

vatbaarheid van de PWA's in gevaar en heeft 

aanleiding gegeven tot een hele reeks beroeps-

procedures bij het Grondwettelijk Hof.  

 

Zal het gewest de PWA's steunen bij de 

besprekingen over de praktische uitvoering van de 

regionalisering en bijvoorbeeld eisen dat de 

federale overheid de voorheffingen opheft en/of 

terugstort?  

Dans les faits, les acteurs de terrain sont 

confrontés à certains abus, peut-être difficilement 

contrôlables. Des missions de garde-malade ou 

d'homme à tout faire, de menus travaux de 

jardinage sont accomplis via des titres-services. 

Est-il envisagé que certaines prestations ALE aux 

particuliers passent en titres-services ? 

 

Les activités des ALE en Région bruxelloise ne 

sont pas négligeables. Elles représentent plus de 

450 contrats de travail ONSS et mettent des 

milliers de demandeurs d'emploi et bénéficiaires 

du CPAS sur la voie de la réinsertion, ou du moins 

de la remobilisation vers le circuit du travail. 

 

Concernant le public utilisateur de ces prestations 

ALE, on estime que 15% des prestations sont 

effectuées à destination de particuliers et 16% au 

profit d'asbl ; 23% ont lieu dans les communes et 

46% dans les écoles. 

 

Les activités accomplies permettent à ces 

chercheurs d'emploi de se rapprocher du monde du 

travail via la prestation ALE et de toucher une 

indemnité complémentaire, qui représente au 

maximum 2.583 euros nets dans le cadre des 

630 heures de prestation autorisées annuellement. 

Ce n'est pas négligeable pour ce public bien 

souvent en situation de précarité. 

 

Les accords intervenus dans le cadre des réformes 

institutionnelles prévoient la régionalisation des 

ALE et des titres-services. Je suis bien consciente 

que le travail de redéfinition de cette matière est en 

cours et qu'il vous serait difficile d'apporter ici des 

réponses définitives. Néanmoins, en votre qualité 

de ministre de l'Emploi et puisque la Région se 

prépare maintenant depuis plus d'un an à accueillir 

cette nouvelle matière qui sera effective à partir de 

janvier 2015, j'aimerais savoir si vous pouvez nous 

présenter les grands axes institutionnel et 

budgétaire concernant l'avenir des ALE.  

 

Au niveau institutionnel, Actiris sera-t-il 

l'organisme qui reprendra les compétences 

actuelles des ALE ? Pouvez-vous nous dire quelles 

sont les politiques définies ? Quelles formes les 

sections titres-services auront-elles dans ce 

nouveau paysage institutionnel ? Et plus de la 

question du transfert du personnel agent ALE-

ONEM, se pose également celle de l'avenir des 

travailleurs engagés sur fonds propres dans les 

ALE pour assurer l'activité des sections titres-
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services. En effet, l'ONEM n'a pas remplacé 

certains agents et responsables d'ALE ces 

dernières années et les ALE ont dû engager sur 

fonds propres ce personnel pour assurer leur 

activité. On en compte une quinzaine à Bruxelles. 

Qu'en sera-t-il de leur avenir lors de la 

régionalisation ?  

 

Enfin, l'arrêté royal du 2 octobre 2011 (paru au 

Moniteur belge le 11 octobre 2011) traduit les 

termes de la Loi-programme du 23 décembre 2009 

instituant un prélèvement sur les réserves des ALE 

et des sections titres-services des ALE. Ce 

prélèvement met en cause la viabilité des agences 

dont dépendent les emplois créés en faveur d'un 

public éloigné du marché du travail. Plusieurs 

recours ont été introduits auprès de la Cour 

constitutionnelle par des ALE francophones à 

Bruxelles et en Wallonie ainsi que via la 

plateforme ALE flamande. L'affaire est toujours en 

cours.  

 

J'aimerais savoir si la Région soutiendra les ALE 

lors des discussions pratiques de la régionalisation 

et exigera, par exemple, du fédéral qu'il rembourse 

ou suspende, selon les cas, ces prélèvements.  

 

 

 

Bespreking 

 

 

De voorzitter.- De heer Pinxteren heeft het woord. 

 

De heer Arnaud Pinxteren (in het Frans).- Sinds 

mevrouw Lemesre voorzitter is van de plaatselijke 

werkgelegenheidsagentschappen, besteedt ze meer 

aandacht aan dit thema. Daar ben ik blij om. 

 

Mevrouw de minister, u werd al eerder geïnter-

pelleerd over de toekomst van de PWA's na de 

regionalisering. De federale overheid besliste 

namelijk dat de reserves van de PWA's kunnen 

worden afgeroomd om de federale begroting uit de 

nood te helpen en dat ambtenaren van de RVA die 

gedetacheerd zijn naar PWA's, kunnen worden 

ingezet om werklozen te controleren. 

 

Volgens de federale regering is het niet de 

bedoeling om de geldreserves van de PWA's 

opnieuw aan te spreken. U zegt dat die maatregel 

eenmalig was. Niets wijst er echter op dat dit in 

afwachting van de regionalisering van de PWA's 

Discussion 

 

 

M. le président.- La parole est à M. Pinxteren.  

 

M. Arnaud Pinxteren.- Depuis que Mme 

Lemesre est présidente des ALE, elle s'intéresse à 

cette question, ce dont je me réjouis. C'est au titre 

d'observateur attentif de ce secteur que je souhaite 

intervenir.  

 

Nous avons déjà eu l'occasion de vous interroger 

sur l'avenir des ALE dans le cadre de la 

régionalisation, surtout eu égard à deux décisions 

du pouvoir fédéral : d'une part, la possibilité de 

ponctionner les réserves de trésorerie des ALE 

pour soutenir le budget fédéral ; d'autre part, la 

possibilité de reprendre des agents de l'ONEM 

détachés auprès des ALE pour les affecter à des 

missions de contrôle de demandeurs d'emploi au 

sein de ce même office.  

 

Votre homologue à l'échelon fédéral vous avait 

assuré qu'il n'y aurait pas de nouvelles ponctions 
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onmogelijk zou kunnen gebeuren. We moeten maar 

hopen dat de federale ministers hun woord 

houden. 

 

Zoals mevrouw Lemesre zei, hebben de RVA en de 

PWA's geschillen over dit dossier. Wat is het 

standpunt van de Brusselse regering? Hoe zal de 

regering de PWA's eventueel steunen bij het 

voeren van procedures? 

 

Ik maak me meer zorgen over de mogelijke 

problemen met naar de PWA's gedetacheerde 

RVA-ambtenaren. De Brusselse PWA's beschikken 

in totaal over 64 ambtenaren, van wie 43 zijn 

gedetacheerd. Als die worden teruggeroepen, 

verliezen de PWA's een groot deel van hun 

personeel.  

 

Volgens mijn informatie werden vanaf 

31 december 2013 al tien ambtenaren terug-

geroepen door de RVA voor de controle van 

werklozen.  

 

In november beschikte u over een stand van zaken 

inzake de situatie voor en na het terugroepen van 

gedetacheerde ambtenaren in acht Brusselse 

gemeenten.  

 

Werd deze kwestie besproken in een inter-

ministeriële conferentie? Hebt u daar meer 

informatie kunnen krijgen over de situatie van de 

gedetacheerde ambtenaren?  

 

De werkgroep die werd opgericht naar aanleiding 

van de nakende regionalisering van bevoegdheden 

die verband houden met werkgelegenheid, moet 

zich over de PWA's buigen. Iedereen zal wellicht 

beamen dat PWA's zeer nuttig zijn om mensen die 

het erg moeilijk hebben op de arbeidsmarkt aan 

een baan te helpen.  

 

Heeft de werkgroep vooruitgang geboekt? Welke 

beslissingen heeft hij genomen over de PWA's?  

sur les réserves de trésorerie des ALE. Selon vous, 

il s'agissait "d'une mesure unique et non 

structurelle". Nous pouvons donc être rassurés sur 

ce point, même si rien n'indique que de telles 

ponctions ne seront pas décidées d'ici au transfert 

des compétences des ALE aux Régions. Nous 

pouvons toutefois miser sur la bonne foi des 

ministres fédéraux concernés.  

 

Comme l'a rappelé Mme Lemesre, des litiges 

restent pendants entre l'ONEM et l'ALE à ce sujet. 

Qu'en est-il et quelle est la position de la Région 

dans ce dossier ? Quelle est la nature de son 

soutien éventuel aux procédures entamées par les 

ALE ?  

 

Sur le second point, à savoir la possibilité de 

reprendre des agents détachés, nous sommes plus 

inquiets. En effet, sur les 64 agents que comptent 

les ALE bruxelloises, 43 sont des agents de 

l'ONEM. Le risque est donc réel de voir les ALE 

dépouillées de leur financement et de leurs moyens 

en personnel, la Région héritant de structures 

largement affaiblies.  

 

Selon nos informations, au 31 décembre 2013, 10 

agents détachés auprès d'ALE auraient déjà été 

repris pour des missions de contrôle à l'ONEM.  

 

Or, lors de nos derniers échanges en novembre, 

vous aviez déjà obtenu un état des lieux de la 

situation avant et après détachement d'agents ALE 

pour 8 communes bruxelloises.  

 

La conférence interministérielle au sein de laquelle 

toutes ces questions devaient être traitées a-t-elle 

eu lieu ? Si oui, qu'en est-il ressorti ?  

 

Lors de cette conférence, avez-vous pu obtenir 

davantage d'informations concernant la situation 

des agents ALE détachés de l'ONEM pour les 19 

communes bruxelloises ?  

 

Enfin, nous savons - et vous l'avez d'ailleurs 

rappelé - que le groupe de travail emploi constitué 

dans le cadre de la régionalisation des matières 

ayant trait à l'emploi doit se pencher sur la 

question des ALE. Nous n'entrerons pas ici dans 

les détails de l'intégration du dispositif ALE dans 

les politiques de l'emploi à Bruxelles, mais je 

pense que nous sommes tous d'accord pour dire 

que les ALE ont développé un dispositif très 

intéressant qui permet à des demandeurs d'emploi 
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fort éloignés du marché du travail de retrouver une 

place au sein du marché du travail et, plus 

généralement, de la société. Ce n'est pas à négliger 

et, pour nous, ce qui est plus important au-delà de 

la préservation d'un dispositif ou d'une certaine 

structure est la préservation de mécanismes qui 

s'adressent au public particulier des ALE.  

 

À ce stade, ce groupe de travail a-t-il pu progresser 

dans cette voie ? Quelles seraient ses éventuelles 

conclusions quant aux ALE ?  

 

 

De voorzitter.- De heer Fassi-Fihri heeft het 

woord. 

 

De heer Hamza Fassi-Fihri (in het Frans).- De 

plaatselijke werkgelegenheidsagentschappen 

spelen een belangrijke rol. Om te beginnen kunnen 

werkzoekenden met een PWA-contract hun 

vervangingsinkomen aanvullen met maximaal 250 

tot 300 euro netto per maand.  

 

Bovendien leveren de PWA's ook diensten aan 

burgers, waardoor deze werkzoekenden zich 

opnieuw integreren in de arbeidsmarkt.  

 

Het risico bestaat dat sommige werklozen of 

leefloners het ene PWA-contract na het andere 

afsluiten om hun werkloosheidsuitkering aan te 

vullen.  

 

Het gewest kan de gemeenten aanzetten om een 

proactieve rol te spelen. Bij interne aanwervingen 

in de gemeente zouden PWA'ers bijvoorbeeld 

gemakkelijker het statuut van ambtenaar moeten 

kunnen krijgen. De stad Brussel en enkele andere 

gemeenten passen deze maatregel al enkele jaren 

toe.  

 

Het cdH wil de PWA's in stand houden en hun 

opdrachten zelfs uitbreiden. Ze moeten zich vooral 

richten op de langdurig werklozen.  

 

Overigens zijn de prestaties die PWA'ers leveren 

ook in het algemeen belang.  

 

Wordt in de interministeriële conferentie erop 

toegezien dat de RVA niet al haar ambtenaren 

terugroept vóór de regionalisering van de PWA's?  

 

Sommige PWA's hebben geld doorgestort naar de 

federale regering, andere niet. De regionalisering 

M. le président.- La parole est à M. Fassi-Fihri. 

 

 

M. Hamza Fassi-Fihri.- Le rôle des ALE est 

important. D'une part, une prestation ALE 

augmente les revenus de manière très concrète, à 

hauteur de 4 euros net de l'heure, avec un 

maximum de 45 ou 70 h/mois pour certains types 

de métiers. Cela représente une somme assez 

conséquente de 250 à 300 euros net/mois. 

 

D'autre part, le prestataire ALE rend un service 

très concret aux gens. Et surtout, les activités 

exercées dans ce cadre représentent, pour les 

personnes éloignées du marché du travail, une 

manière de réintégrer celui-ci. 

 

Le risque est que certaines personnes enchaînent 

un contrat ALE après l'autre et deviennent ainsi 

des professionnels des contrats complémentaires à 

leur allocation de chômage. 

 

La Région pourrait inciter les communes à jouer 

un rôle plus proactif par rapport aux ALE. Par 

exemple, des conventions avec l'ALE locale 

pourraient favoriser l'accès des prestataires ALE 

au statut de fonctionnaire, lors des recrutements 

internes à l'administration communale. 

 

La Ville de Bruxelles, ainsi que quelques autres 

communes, procèdent déjà de la sorte depuis 

quelques années, mais cette pratique n'est pas 

encore suffisamment généralisée. 

 

Pour ce qui concerne l'avenir, la régionalisation 

suscite des inquiétudes et pose beaucoup de 

questions. Pour le groupe cdH, il importe de 

maintenir les ALE et même d'élargir leurs 

missions. Il faut continuer à les spécialiser à 

destination du public le plus éloigné du marché du 
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is het geschikte ogenblik om de kwestie opnieuw te 

bespreken met de federale regering.  

travail, c'est-à-dire les chômeurs de longue durée, 

pour leur offrir ces opportunités de prestations. 

 

Il importe de souligner que ces prestations sont 

destinées au grand public, puisqu'elles concernent, 

par exemple, la sécurité des enfants aux abords des 

écoles ou les services aux personnes âgées dans 

certaines asbl. Il importe que ces missions d'intérêt 

général perdurent. 

 

Les ALE ont toute leur place et doivent être 

soutenues en vue d'élargir leurs missions. 

 

Les questions du financement et du personnel, qui 

ont été évoquées par mes collègues, sont très 

importantes. Où en est la discussion 

interministérielle ou interfédérale pour éviter que 

l'ONEM ne récupère tous ces agents avant la 

régionalisation des ALE ?  

 

On sait que certaines ALE ont remis au pouvoir 

fédéral l'argent qui leur était demandé, d'autres ne 

l'ont pas fait. Je pense que la régionalisation est un 

bon moment pour remettre cette question à l'ordre 

du jour d'une discussion avec le gouvernement 

fédéral.  

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Ik hecht veel belang aan de PWA's. Ze 

helpen namelijk Brusselaars die het erg moeilijk 

hebben op de arbeidsmarkt aan werk. Vaak gaat 

het om alleenstaande moeders die dankzij een 

baan weer wat financiële zekerheid krijgen.  

 

De regering besliste op 19 december 2013 om een 

groep van experts op te richten die op het gebied 

van werkgelegenheid onderzoek zou verrichten en 

voorstellen zou formuleren. Gelet op de 

complexiteit van bepaalde maatregelen en de 

noodzaak van een analyse waarbij rekening wordt 

gehouden met meerdere beleidsdomeinen, streeft 

de werkgroep twee doelen na, namelijk een 

diepgravende analyse maken van maatregelen 

voor doelgroepen en lokale maatregelen voor 

werkgelegenheid, en voorstellen formuleren.  

 

Daarbij gaat onder meer aandacht naar zaken als 

het invoeren van begeleidingsprogramma's van de 

OCMW's voor de re-integratie van artikels 60 en 

61 op de reguliere arbeidsmarkt en het invoeren 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Le dispositif 

des agences locales pour l'emploi me tient 

particulièrement à cœur, car il s'agit d'un secteur 

qui emploie un public bruxellois généralement 

éloigné du marché du travail. Celui-ci concerne 

notamment des femmes célibataires avec enfants 

qui trouvent dans ce type d'emploi une possibilité 

de retrouver une stabilité socioéconomique. Je suis 

dès lors particulièrement attentive à leur avenir. 

 

Dans le cadre de la préparation de la 

régionalisation des matières liées à l'emploi, le 

gouvernement a décidé le 19 décembre 2013, de 

mettre sur pied un groupe d'experts chargé de 

mener des analyses et de formuler des propositions 

par rapport à toutes les mesures existantes. Vu la 

complexité de certaines mesures et la nécessité 

d'une analyse transversale visant une meilleure 

cohérence des politiques de l'emploi, l'objectif de 

ce groupe est double. Il consiste à élaborer une 

analyse approfondie des dispositifs "groupes 

cibles" et des mesures d'emploi local, et à formuler 

des propositions susceptibles de répondre aux défis 
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van begeleidende maatregelen voor de PWA's.  

 

De reële impact van de PWA's op de werkgelegen-

heid moet worden nagegaan en er moeten 

voorstellen komen die aansluiten bij het lokale 

werkgelegenheidsbeleid.  

 

De activiteiten van de PWA's moeten aansluiten 

bij een meer algemene benadering van de 

begeleiding van specifieke doelgroepen voor hun 

re-integratie op de arbeidsmarkt. Aangezien dit 

werk nog maar pas is begonnen, kan ik u moeilijk 

zeggen hoe het dossier tijdens de volgende 

regeerperiode zal evolueren.  

 

De regering is het wel eens geworden over twee 

punten. Ten eerste is besloten dat de PWA's 

gemeentelijke vzw's blijven met een paritair beheer 

die een onderdeel zijn van de huizen van tewerk-

stelling. Ten tweede krijgt Actiris de opdracht om 

de coördinatie van de PWA's te verzekeren en 

samenwerking en gemeenschappelijke doel-

stellingen voor de gemeenten en het Brussels 

Gewest te realiseren. De volgende regering zal 

rekening moeten houden met de resultaten van de 

evaluatie om de opdrachten en het statuut van de 

PWA's te bepalen.  

 

U had het over de gerechtelijke procedures tegen 

de federale overheid, die de geldreserves van de 

PWA's heeft aangesproken. Die procedures zijn 

nog steeds aan de gang. We moeten de afloop 

afwachten, voordat ik me kan uitspreken over het 

standpunt dat we zullen verdedigen ten aanzien 

van de federale overheid. Ik moet rekening houden 

met het principe van de scheiding der machten en 

kan geen commentaar geven op een lopende 

rechtszaak.  

 

U vroeg hoeveel ambtenaren worden overgeheveld 

naar het Brussels Gewest. Het gaat om 43 ambte-

naren, of 34,9 voltijdse equivalenten, waarvan er 

24,9 voor de PWA's werken en 10 in het plaatselijk 

RVA-kantoor voor de controle van werkzoekenden.  

 

Er moet een duidelijk onderscheid worden 

gemaakt tussen de ambtenaren en de anderen.  

 

Tijdens een interministeriële conferentie werd 

beslist dat er na de regionalisering van de PWA's 

niet meer dan de huidige tien ambtenaren worden 

gedetacheerd voor de controle van werklozen en 

dat de overheid de geldreserves van de PWA's niet 

bruxellois en la matière. 

 

Plusieurs matières feront l'objet de ce travail. Il 

s'agit notamment de la réduction des groupes 

cibles ONSS et de l'activation des allocations de 

chômage ; des titres-services ; de la mise en œuvre 

par les CPAS des programmes d'accompagnement 

visant à réinsérer les bénéficiaires d'un revenu 

d'intégration sur le marché du travail (articles 60 et 

61) et, enfin, des modalités optimales de 

fonctionnement des politiques relatives aux 

accompagnateurs à l'emploi des ALE. 

 

Ces quatre thèmes sont soumis à la réflexion de ce 

groupe d'experts, qui remettra un rapport à cet 

effet à la fin juin 2014. 

 

Concernant le dispositif des ALE, cette évaluation 

doit viser à en déterminer l'impact réel en termes 

d'emploi et dégager des propositions en cohérence 

avec l'ensemble des mesures de l'emploi local et de 

proximité.  

 

L'objectif est d'inscrire les activités spécifiques des 

ALE dans une démarche plus globale 

d'accompagnement de publics spécifiques dans le 

cadre du parcours d'insertion. Étant donné que les 

travaux n'en sont qu'à leurs débuts, il est difficile 

de vous dire aujourd'hui dans quelle direction 

évoluera le dispositif des ALE au cours de la 

prochaine législature. 

 

Néanmoins, je peux déjà vous dire que le 

gouvernement s'est accordé sur deux points 

importants concernant l'avenir des ALE. Il a 

décidé qu'elles resteront des asbl communales 

gérées paritairement au niveau local et intégrées 

aux Maisons de l'emploi. Ensuite, le gouvernement 

a décidé qu'une coordination générale sur le même 

schéma que celle exercée par l'ONEM sera confiée 

à Actiris avec instauration d'un partenariat et 

d'objectifs communs entre les communes et la 

Région. Le prochain gouvernement devra dès lors 

tenir compte des résultats de l'évaluation et de la 

réflexion plus globale sur les mesures d'emploi 

"groupes-cibles" dont je vous ai parlé. Cela devra 

amener le prochain gouvernement à définir et 

redéfinir les missions des ALE ainsi que leur statut 

par rapport aux dispositifs régionaux et locaux, y 

compris le dispositif des titres-services, créateur 

d'emplois pérennes et non délocalisables pour les 

personnes moins qualifiées. 
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meer zal aanspreken.  

 

Ik kan momenteel nog niet al uw vragen beant-

woorden. Eerst moet er een evaluatie plaats-

vinden, waarna een aantal knopen worden door-

gehakt inzake de regionalisering van de PWA's. 

We zullen ook moeten nagaan hoe dergelijke 

instanties in de toekomst efficiënter kunnen 

werken. Ik wil niet vooruitlopen op de conclusies 

van de werkgroepen of me uitspreken over de 

manier waarop de volgende regering de 

aanbevelingen zal moeten uitvoeren.  

Enfin, concernant les procédures judiciaires visant 

à contester la légalité du prélèvement sur les 

réserves des ALE, les procédures sont toujours en 

cours. Vous comprendrez qu'il est indispensable 

d'attendre l'issue de cette procédure pour me 

prononcer sur la position qu'il y aura lieu d'adopter 

vis-à-vis de l'autorité fédérale compétente en la 

matière. Il y a également un principe de séparation 

des pouvoirs qui ne me permet pas de commenter 

une décision qui n'est pas encore intervenue. 

 

Vous me demandez également combien d'agents 

seront régionalisés. Il y a 43 personnes, ce qui 

représente 34,9 équivalents temps pleins (24,9 

dans les ALE et 10 au bureau de chômage pour le 

contrôle).  

 

Il faut donc faire la distinction entre les agents et le 

reste. 

 

La conférence interministérielle (CIM) a 

effectivement eu lieu. Qu'en est-il ressorti ? Pas 

plus de détachements que les 10 qui ont eu lieu 

avant la régionalisation et pas de nouvelle 

ponction budgétaire. Cela a été confirmé en CIM. 

 

Certaines réponses ne pourront pas être fournies 

aujourd'hui. Elles font partie de l'ensemble des 

interpellations portant sur la régionalisation. En 

effet, les décisions de principe qui seront prises 

avec l'aide d'experts feront suite à une évaluation 

des dispositifs mis en place. Il faudra également 

étudier comment rendre demain tous les dispositifs 

plus efficaces. Il ne m'appartient pas d'anticiper 

des conclusions tirées par les différents experts 

dans les groupes de travail ni de me prononcer sur 

la manière dont le prochain gouvernement 

exécutera les recommandations. Même si je le 

souhaitais, par respect pour le travail des experts 

qui sont en train de plancher très régulièrement sur 

ces dossiers, je ne peux vous fournir toutes les 

réponses à vos questions.  

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Lemesre heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Marion Lemesre (in het Frans).- De 

sector wil geraadpleegd worden met betrekking tot 

de besprekingen binnen de deskundigengroep.  

 

Dit is een mooi voorbeeld van hoe de zesde 

staatshervorming de structuren efficiënter maakt 

M. le président.- La parole est à Mme Lemesre. 

 

 

Mme Marion Lemesre.- Je comprends bien, Mme 

la ministre, et je vous remercie pour ces 

explications. 

 

Comme l'a dit M. Pinxteren, je servais aussi de 

relais au terrain avec lequel je suis plus 
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en gerichter laat inspelen op de vraag.  

 

Het is inderdaad een goede zaak dat de huidige 

regering al opteert voor een lokale verankering 

via de gemeentelijke vzw's.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- We nemen regelmatig contact op met die 

vzw's en houden hen op de hoogte. 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

 

 

 

régulièrement en contact de par ma nouvelle 

fonction. Le secteur demande à être bien intégré, 

voire consulté, par rapport aux réflexions menées 

dans le cadre de ce groupe d'experts. Cela illustre 

aussi l'opportunité que la sixième réforme de l’État 

apporte en termes d'amélioration de l'efficacité des 

structures pour qu'elles répondent, précisément et 

de manière plus ciblée, à la demande régionale 

bruxelloise. 

 

Je partage aussi l'analyse de mes deux collègues et 

je me réjouis que l'option d'un ancrage local via les 

asbl communales soit déjà retenue par l'actuel 

gouvernement. 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- J'ai reçu ces 

asbl. Nous les voyons régulièrement pour les 

informer au fur et à mesure. 

 

 

- L'incident est clos.  

MONDELINGE VRAAG 

 

 
De voorzitter.- Aan de orde is de mondelinge 

vraag van mevrouw Rousseaux. 

 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

JACQUELINE ROUSSEAUX  

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET TEWERKSTELLING, 

ECONOMIE, BUITENLANDSE HANDEL 

EN WETENSCHAPPELIJK ONDER-

ZOEK,  

 

betreffende "het meedingen van het Brus-

sels Hoofdstedelijk Gewest voor de prijs 

voor de Europese Innovatiehoofdstad".  

 

 

QUESTION ORALE 

 

 
M. le président.- L'ordre du jour appelle la 

question orale de Mme Rousseaux.  

 

 

 

QUESTION ORALE DE MME JACQUELINE 

ROUSSEAUX 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, 

MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 

LA RÉGION DE BRUXELLES-

CAPITALE, CHARGÉE DE L'EMPLOI, 

DE L'ÉCONOMIE, DU COMMERCE 

EXTÉRIEUR ET DE LA RECHERCHE 

SCIENTIFIQUE, 

 

concernant "la participation de la Région de 

Bruxelles-Capitale au prix de la Capitale 

européenne de l'Innovation". 
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De voorzitter.- Mevrouw Rousseaux heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Jacqueline Rousseaux (in het Frans).- 

Uit een persbericht van 21 februari 2014 blijkt dat 

Barcelona, Grenoble en Groningen de drie 

finalisten waren voor de eerste prijs van Europese 

Innovatiehoofdstad (iCapital). De prijs werd 

uiteindelijk uitgereikt aan Barcelona tijdens de 

Innovatieconventie van 10 en 11 maart 2014. 

Brussel nam blijkbaar niet aan de wedstrijd deel. 

 

Een dergelijke bekroning heeft een grote invloed 

op het imago en de aantrekkingskracht van een 

stad naar nationale en internationale investeer-

ders toe. De prijs werd dit jaar voor het eerst 

uitgereikt. Bovendien bedraagt het prijzengeld 

500.000 euro, een bedrag dat het Brussels Gewest 

in onderzoek had kunnen investeren. 

 

Heeft Brussel zich ingeschreven voor de wed-

strijd? Welke kwaliteiten schoof het gewest daarbij 

naar voren? 

 

Als Brussel geen kandidaat was, wat is daar dan 

de reden voor? We beschikken namelijk over tal 

van troeven: kwalitatief hoogstaande univer-

siteiten, onderzoekslaboratoria, vermaarde weten-

schappelijke instituten, geavanceerde bedrijven en 

kmo's en getalenteerde onderzoekers. 

 

Hoe is het mogelijk dat de Europese hoofdstad die 

kans heeft laten liggen, terwijl innovatie centraal 

staat in de EU 2020-strategie van de Europese 

Unie?  

 

Was u aanwezig op de Europese conventie van 10 

en 11 maart en/of op de prijsuitreiking, ofschoon 

het Brussels Gewest geen kandidaat was?  

M. le président.- La parole est à Mme Rousseaux. 

 

 

Mme Jacqueline Rousseaux.- Un communiqué 

du 21 février 2014 nous apprend que Barcelone, 

Grenoble et Groningue sont les trois finalistes pour 

le premier prix de la Capitale européenne de 

l'innovation (iCapital). 

 

Il semblerait que Bruxelles n'ait pas participé à ce 

concours. On constate qu'elle ne figure pas parmi 

les six villes finalistes, à savoir Barcelone, Espoo, 

Grenoble, Groningue, Malaga et Paris. 

 

Ce prix européen aura certainement des 

répercussions importantes non seulement en 

termes d'image, mais aussi d'attractivité pour des 

investisseurs nationaux ou étrangers. En outre, le 

prix est doté d'un montant de 500.000 euros, ce qui 

n'est pas rien, et particulièrement à l'heure où les 

financements publics sont limités. Une telle 

somme pourrait utilement soutenir la recherche 

dans notre Région-capitale. 

 

Ce prix a finalement été remis à la ville de 

Barcelone lors de la Convention de l'Innovation, 

un important événement européen qui se tenait les 

10 et 11 mars 2014. L'obtention de ce prix, 

décerné pour la première fois, aura de plus une 

valeur hautement symbolique, tant cette année que 

dans le futur. Bruxelles rate donc cette 

opportunité. 

 

La candidature de Bruxelles a-t-elle été présentée à 

ce concours ? Si oui, avec la mise en avant de 

quelles qualités ? 

 

Dans le cas contraire, pour quelle raison notre 

candidature n'a-t-elle pas été présentée ? Nous 

disposons en effet d'énormément d'atouts pouvant 

être exploités dans un dossier de présentation : une 

concentration d'universités de grande qualité, de 

laboratoires de recherche, d'instituts scientifiques 

prestigieux, de sociétés scientifiques, d'industries 

et de PME créant des produits de pointe dans des 

domaines divers, ainsi que de chercheurs de grand 

talent. Nombre d'entre eux sont primés et reconnus 

à l'étranger comme étant à la pointe, et ce, dans de 

nombreux domaines. 

 

Comment expliquez-vous que la capitale de 

l'Europe - alors que l'innovation est au cœur de la 

stratégie Europe 2020 de l'Union européenne, 
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notamment parce qu'elle est essentielle à la 

croissance économique et à la compétitivité des 

entreprises - puisse rater une telle opportunité de 

faire valoir ses compétences dans des domaines 

pointus susceptibles de renforcer son image, et de 

rendre ainsi la Région bruxelloise attractive pour 

les investisseurs ? 

 

Enfin, avez-vous participé à la convention 

européenne des 10 et 11 mars et/ou à la séance de 

remise des prix, alors que la Région bruxelloise 

n'était même pas candidate ? 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Toen de prijs voor de Europese 

Innovatiehoofdstad in september werd aangekon-

digd, heb ik Innoviris gevraagd om na te gaan of 

het Brussels Gewest zich kandidaat zou kunnen 

stellen.  

 

Al snel bleek echter dat de wedstrijd zich richtte 

op steden en niet op gewesten. Volgens het 

reglement konden alleen steden met meer dan 

100.000 inwoners deelnemen, ofwel steden die de 

grootste zijn in een land waar geen enkele stad 

100.000 inwoners telt.  

 

Dat neemt niet weg dat het Brussels Gewest en 

verscheidene Brusselse ondernemingen en 

universiteiten deelnemen aan andere Europese 

programma's. In de begroting 2014 staat 

2,5 miljoen euro ingeschreven voor hulp bij het 

opzetten van Europese projecten en voor de 

begeleiding van het nationale contactpunt in het 

gewest. Daarbij gaat bijzondere aandacht naar de 

kmo's.  

 

Het Gewestelijk Innovatieplan is er om de 

Brusselse operatoren te helpen zich voor te 

bereiden op de Europese programma's waarover 

in 2014 wordt beslist (Horizon 2020 en EFRO). 

De regering heeft beslist dat 20% van de middelen 

uit het nieuwe EFRO-programma bestemd zijn 

voor onderzoek en ontwikkeling, die bijna volledig 

afwezig waren in de periode 2007-2013.  

 

Daarnaast omvat het gewestelijke innovatiebeleid 

een aantal nieuwe initiatieven, zoals de innovatie-

cheques, de 'living labs', de Atomiaprijs en de 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Lors de 

l'annonce du Prix de la capitale européenne de 

l'innovation en septembre dernier, j'ai demandé à 

Innoviris d'examiner l'opportunité éventuelle pour 

la Région de Bruxelles-Capitale de se porter 

candidate. Cette perspective semblait à première 

vue très intéressante, vu le virage européen 

imprimé à notre politique de recherche depuis que 

notre Région a assumé avec succès la filière 

"compétitivité et recherche" de la présidence belge 

de l'Union européenne en 2010. 

 

Il est toutefois rapidement apparu que ce concours 

ne concerne que les villes et pas les régions. En 

effet, l'article 7 du règlement publié par la 

Commission européenne prévoit que le Prix de la 

capitale européenne de l'innovation "est ouvert aux 

villes de tous les États membres et des pays 

associés au programme-cadre de recherche de 

l'Union européenne qui comptent plus de 

100.000 habitants, et concerne les initiatives en 

cours depuis le 1er janvier 2010 au moins. Dans 

les pays où aucune ville ne dépasse 

100.000 habitants, la ville la plus grande peut se 

porter candidate". 

 

Ceci n'enlève rien aux acquis européens qui 

caractérisent notre politique de recherche. 

Plusieurs dispositifs ont été mis en place pour 

aider les opérateurs de la Région (entreprises, 

universités,...) à tirer profit des nouveaux 

programmes européens : aides au montage de 

projets, sensibilisation des PME au programme de 

recherche et développement Horizon 2020, etc. Au 

budget 2014, plus de 2,5 millions d'euros sont 

disponibles pour l'aide au montage de projets 
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Prijs voor jonge innoverende ondernemingen.  

 

Dat alles vormt een goede basis voor een sterk 

dossier, indien het Brussel Gewest zich in de 

toekomst wel voor de prijs zou kunnen inschrijven.  

européens, le cofinancement de projets et 

l'accompagnement par le point de contact national 

régional, avec une attention pour les PME. 

 

Le Plan régional pour l'innovation a été mis à jour 

afin d'aider les opérateurs de la Région à se 

préparer aux échéances européennes de 2014 

(programme Horizon 2020 et Feder), en 

définissant nos politiques de spécialisation 

intelligente. Le gouvernement a décidé que 20% 

de la prochaine programmation du Feder seront 

consacrés à la recherche et au développement, 

alors que ce volet est pratiquement absent de la 

programmation 2007-2013. Tous ces éléments, de 

même que de nouvelles initiatives comme les 

chèques innovation, les "living labs", le prix 

Atomia - qui prime nos chercheuses de très haut 

niveau - ou encore le Prix des jeunes entreprises 

innovantes, qui a récompensé trois entreprises à 

raison de 300.000 euros, pourraient être mis en 

évidence dans un dossier de candidature, au cas où 

les régions deviendraient éligibles.  

 

Mais tel n'est pas le cas. Nous ne sommes pas 

autorisés à postuler et je ne compte pas introduire 

de dossier si ma candidature n'est pas recevable.  

 

De voorzitter.- Mevrouw Rousseaux heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Jacqueline Rousseaux (in het Frans).- 

Uw antwoord verbaast me: Brussel is een stad die 

uit 19 gemeenten bestaat, waaronder Brussel-Stad. 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Dat is een politieke opvatting: vanuit 

administratief oogpunt klopt dat niet. 

 

 

Mevrouw Jacqueline Rousseaux (in het Frans).- 

Zo was de situatie nochtans voor de oprichting 

van het Brussels Gewest.  

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- U moet zich baseren op de huidige 

structuren!  

 

Mevrouw Jacqueline Rousseaux (in het Frans).- 

Waarom hebt u Innoviris dan gevraagd of het 

mogelijk was een dossier in te dienen?  

 

M. le président.- La parole est à Mme Rousseaux. 

 

 

Mme Jacqueline Rousseaux.- Votre réponse me 

surprend beaucoup. Bruxelles est une ville 

composée de 19 communes dont une s'appelle 

Bruxelles-Ville. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- C'est une 

conception politique que vous avez ! 

Administrativement parlant, ce que vous dites est 

tout à fait inexact ! 

 

Mme Jacqueline Rousseaux.- Je vous signale que 

cela a toujours été le cas avant que la Région 

n'existe. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Vous vous 

basez sur des structures existantes ! 

 

 

Mme Jacqueline Rousseaux.- 1000 Bruxelles, 

1180, 1170, 1150, etc. Puisque votre réponse est à 

ce point lapidaire, pourquoi avoir demandé à 

Innoviris si nous pouvions déposer notre 

candidature ?  
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Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- De term 'hoofdstad' was enigszins 

verwarrend. Uit het reglement bleek echter 

onmiddellijk dat we niet konden deelnemen.  

 

 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Le terme 

"capitale" induisait en erreur. En lisant l'énoncé, 

nous nous sommes demandé si nous étions 

éligibles. Et en examinant le règlement, il était 

clair que nous ne pouvions pas participer. Sans 

quoi, nous avions de très bons arguments ! 

 

 

- L'incident est clos.  

 

  

_____ 

 

_____ 

  

 


